

Congregación de San Carlos Borromeo en crisis y la permanencia del apoyo a grupos vulnerables

Rosa Isela Coronado Rodarte.

Universidad Autónoma de Chihuahua.

rosaiselacoronado@yahoo.com.mx

Guillermo Hernández Orozco.

Universidad Autónoma de Chihuahua.

ghernand@uach.mx

Resumen

A lo largo de la historia, grupos religiosos se han dedicado a la atención principalmente de niños en situación vulnerable, enfermos y ancianos, tal es el caso de la congregación católica femenina de San Carlos Borromeo fundada hace 350 años en Francia y que arribó a México en 1952. Un análisis estadístico de esta institución nos da a conocer la reducción drástica en el número de sus integrantes en las últimas décadas y por consiguiente el cierre de instituciones que atiende en varios países del mundo; éste fenómeno se generaliza en las distintas congregaciones religiosas, al menos en las católicas. Ante tal circunstancia y la ausencia de políticas públicas eficaces se plantea el cuestionamiento acerca de quiénes serán los sujetos que promuevan condiciones más óptimas en las clases desfavorecidas ante una sociedad que vive mayormente en la pobreza y desigualdad.

Palabras clave: congregación, grupo vulnerable, iglesia católica, justicia social

Fundación de la congregación en Nancy, Francia.

La congregación de San Carlos Borromeo surgió como una fundación laica dedicada a atender principalmente los enfermos de la peste en Francia, su fundador José Chauvenel estudió derecho y medicina, murió en 1651 al ser contagiado de la epidemia; donó su fortuna para la fundación de la Casa de la Misericordia donde un

grupo de mujeres se dedicara a atender pobres y enfermos y habrían de llamarse Hermanas de la Caridad o de la Misericordia.

En 1663 la fundación formada por 5 mujeres buscando fortalecer su comunidad solicitó la aprobación eclesiástica definiendo la regla a seguir como congregación religiosa no enclaustrada y llamada San Carlos Borromeo en mención a una escultura del lugar donde vivían. (Quezada, 1995)

Algunos de los preceptos a los que debía someterse la ahora congregación eclesiástica eran: fidelidad a la iglesia, misa diaria y rezos propios de su institución, formación ascética de sus miembros en la bondad, mansedumbre, paciencia y servicio. En una parte de los votos se lee lo siguiente "Prometo a Dios nunca dejar la sociedad, sino vivir en ella y morir para servir el resto de mis días a enfermos abandonados según las Constituciones aprobadas por el Reverendo Obispo de Toul". (Hulsbeck s.f.)

En los tiempos de conformación de las Hermanas de la Caridad de San Carlos Borromeo las congregaciones religiosas que nacieron en Italia y Francia dedicadas al ministerio parroquial, enseñanza y formación de futuros sacerdotes o religiosas se volvieron piedra angular del movimiento de regeneración cristiana como un medio de la Santa Sede para hacer frente a la Reforma protestante.

Nacidas en el contexto de la reforma tridentina se caracterizaron por una organización más exigente que las cofradías y eran vistas como modelo de vida comunitaria, participaban en actividades en el mundo secolar pero viviendo de una forma austera y en redes de fraternidad. Algunas se desempeñaron en labores de enseñanza haciendo de ésta un apostolado en la transmisión de valores. (Foulard, 2011:80).

Expansión de la congregación.

No obstante los movimientos armados en Europa como la Revolución francesa, las condiciones de inestabilidad política y los regímenes anticlericales la congregación logró la apertura de nuevas casas. A lo largo de 3 siglos y medio de permanencia las Hermanas de la Caridad de San Carlos Borromeo fundaron ramas derivadas de la

congregación para atender diversos lugares: Alemania, Checoslovaquia, Polonia, Rumania, Italia, Austria, Holanda, Tanzania, Israel, Egipto, Senegal, Zambia, Siberia.

Llegada de las Borromeas a México.

Durante el conflicto bélico de la segunda guerra mundial los Checoslovacos expulsaron del país en 1945 a 300 hermanas de origen alemán las cuales emigraron a Austria. Las hermanas checas y polacas quedaron en países dominados por el comunismo. Les fueron quitadas todas las obras que podían ser influidas por ellas en el aspecto ideológico, solo les permitieron atender a los ancianos, enfermos mentales, presos. También tenían prohibido recibir jóvenes en la vida religiosa.

La congregación quería tener una fundación al otro lado del mar estableciéndose en el continente Americano por la inseguridad que representaba el comunismo en Praga y los rusos ocupando Austria, querían tener un punto de apoyo en países extranjeros, como garantía de existencia para la congregación.

Luego de 3 años de trámites ante el gobierno mexicano lograron llegar a continente americano en 1952 las religiosas Claudia Fellner y Canisia Mallzer para establecerse en Chihuahua, lugar en el cual la hermana Claudia vivió anteriormente por tres años. Prestaron sus servicios en el Hospital General de Delicias, puesto que ambas eran enfermeras y posteriormente a solicitud del sacerdote Agustín Pelayo Brambillia de Parral pasaron en 1953 a la Casa Hogar de este lugar donde se establecieron definitivamente (López, 2006).

A su llegada la Casa Hogar tenía 40 niños 12 internos y 28 medio-internos, tomando la dirección de la institución la Hermana Claudia que era maestra normalista. En 1955 la institución atendía 300 niños: 50 internos, 100 medio-internos y 150 externos¹. (Quezada, 1995:31)

¹ Los niños internos son aquellos que por carecer de una familia vivían en la Casa Hogar, los niños medio-internos permanecían en la institución de las 7: 30 a 6 de la tarde ya que sus madres trabajaban y los niños externos eran de los lugares cercanos a la escuela y solo asistían a la misma a clases.

Instituciones atendidas por la Congregación de Hermanas de la Caridad en México.

En Chihuahua: Casa Hogar y asilo de ancianos de San Vicente en Parral, clínica de San Carlos en Norogachi, asilo de Juan Diego en Delicias. En Veracruz: Casa del Niño en Minatitlán y asilo de ancianos de Tacoteno; En Jalisco: asilo para hombres "Mauro López" y el Noviciado, ambos en Guadalajara.

Evolución de la congregación y su interpretación por autoridades eclesiásticas.

Toda institución está sujeta a múltiples factores que sobre ella influyen y que van marcando la evolución de la misma, factores que quedarán pendientes de abordar en un futuro análisis así como el entramado de subjetividades de quienes forman parte de ella.

A fin de realizar un somero análisis de las últimas 5 décadas de la institución de las Hermanas de San Carlos Borromeo así como de las misiones atendidas por ellas se presentan datos de tres períodos a los cuales se tuvo acceso.

Las estadísticas corresponden al 31 de diciembre de 1970, 1 de septiembre de 1993. (Quezada, 1995) y diciembre del 2010.²

Se observa una disminución en la cantidad de religiosas con votos perpetuos, en 23 años de 1970 a 1993 disminuyó un 36.4%; de 1993 a 2010 es decir 17 años disminuyó 42.1%. siendo considerable la cantidad de religiosas de votos perpetuos que optaron por dejar la institución, aun y cuando algunas de ellas emigran a otra congregación. Si continúa con esta tendencia en 10 años, considerando un porcentaje de disminución igual al de 1993-2010 puesto que el número de novicias es muy bajo, 17, la cantidad de religiosas en la congregación sería de 530 con la disminución por consecuencia de las 145 misiones que atienden actualmente.

² Datos obtenidos gracias a la colaboración de la hermana Johanna Humer residente en Viena, Austria.

Año	Hnas votos perpetuos	Hnas votos temporales	Novicias	Misiones
1970	3441	71	41	271
1993	2186	74	75	210
2010	1265	59	17	145

La tendencia observada en esta congregación es un fenómeno generalizado en las instituciones católicas de vida consagrada. Ante este hecho Joseph Ratzinger, actual Papa Benedicto XVI manifiesta que la mentalidad secularizada de la actualidad ha permeado también las instituciones religiosas: "un escepticismo total, la llamada "posmodernidad". Según ésta, nada es verdad, cada uno debe buscarse la forma de vivir; se afirma un materialismo, un escepticismo pseudo-racionalista..."³

Benedicto XVI en este mismo documento hace mención de una pérdida de identidad, específicamente al analizar la situación religiosa de Europa:

"Esta misión implica una lucha frontal contra el relativismo imperante que ha dado origen a la pérdida de la identidad personal de los europeos. Pérdida de identidad que significa un analfabetismo antropológico en donde las personas desconocen lo que son, su conformación personal y la finalidad para la cual fueron creadas."

Esta preocupación por la crisis de la vida consagrada fue abordada también por Juan Pablo II en una de sus encíclicas:

"La tan temida secularización que vive el mundo se ha infiltrado también en la vida consagrada. Se vive más con los criterios del mundo que con los criterios de Cristo, que han quedado reflejados en el evangelio y en las Constituciones. Para muchas mujeres consagradas las Constituciones han pasado a ser un documento de letra muerta, superadas por visiones personalistas o por las circunstancias del lugar, pareciendo que

³ Documento Discursos, 24.7.2007

*se viven distintos tipos de Constituciones como cuantas comunidades existan en el mundo. Los vientos del relativismo han penetrado también los muros del convento*⁴

Destino de las obras de beneficio social.

Más allá de sus implicaciones políticas y religiosas que para la iglesia católica como institución pueda tener este fenómeno, vale reflexionar acerca de la pastoral social que realizan las congregaciones religiosas de vida activa atendiendo grupos vulnerables y creando redes entre los creyentes de su doctrina para brindar atención a las personas en desamparo. ¿Quién o quiénes asumirán esta parte de la tarea en la sociedad actual en donde según datos de la ONU aumenta la pobreza y la desigualdad? ¿Se podrá considerar una actuación del Estado con políticas públicas justas ante la desigualdad que él mismo ha permitido a través del poder?

Sanborn y Portocarrero, (2003: 32) comparten este cuestionamiento: “¿es realista esperar que quienes se han beneficiado de la desigual distribución de la riqueza vayan a promover, o siquiera permitir, el cambio de esta situación?”

¿Organizaciones de la sociedad civil, una posible opción a la atención de grupos vulnerables?

Ante la situación social preocupante para gran parte de la población de México y del mundo Bernardo Kliksberg (2011), asesor principal de la dirección del PNUD (Programa de las Naciones Unidas para el desarrollo) para América Latina y el Caribe hace señalamientos en cuanto al razonamiento de la “falta de responsabilidad” en cuanto a la pobreza; considera que los niveles de pobreza están ligados a la calidad de las políticas gubernamentales y apuesta a las actitudes y acciones de la sociedad en conjunto para incidir en la modificación de las condiciones socioeconómicas de los grupos desfavorecidos.

⁴ Juan Pablo II, Encíclica Fides et ratio, 14.9.1998, n. 5

A manera de conclusión:

La crisis de identidad y el individualismo parecen inherentes al ser humano del presente, crisis que se refleja en las instituciones, en este caso específico las de carácter religioso. Ante la confusión y aparente caos la búsqueda de justicia social y de igualdad de oportunidades serán metas que nos identifiquen no solo con el otro, con el excluido, sino con nosotros mismos como integrantes de una misma especie.

REFERENCIAS

BENEDICTO XVI Documento Discursos 24.7.2007.

FOULARD Camille. 2007. Las congregaciones de enseñanza francesa en México a principios del siglo XX; entre exilio y política cultural. Ensayo presentado en el seminario México-Francia, ICSYH- BUAP, Puebla, México, Inédito, Julio 2007.

HÜLSBECK Insentrud. S.f. La Caridad permanece, estudio histórico religioso acerca de la congregación de las Borromeas. Traducido por S.J. Carlos de María y Campos del folleto "Die Liebe-Bleibt" sin publicación.

JUAN PABLO II. 1998. Encíclica Fides et ratio. 19.9.1998 n.5

KILKSBERG, Bernardo (2004). Más ética, más desarrollo. Editorial Instituto nacional de administración pública, INAP.

LÓPEZ V. Concepción, FRANCO Humberto. 2006. Un arquitecto de Dios. Ediciones del Azar, A.C. Chihuahua, México.

QUEZADA Socorro. 1995. Crónicas de las Hermanas de la Caridad de San Carlos Borromeo en México. Trabajo sin publicación. Guadalajara, México.

SANBORN Cynthia y Portocarrero Felipe. 2003 La filantropía "realmente existente" en América Latina. Seminario Internacional Fundación Prohumana y Fundación Ford. Santiago de Chile, 17-20 de noviembre de 2003. Perú

